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議会運営委員会記録 

 

○開催日時 

令和３年９月２７日 午前９時００分～午前９時２１分 

───────────────────────────────────────── 

○開催場所 

第２委員会室 

───────────────────────────────────────── 

○出席委員（８人） 

   委 員 長  徳 永 武 次 

   副委員長  坂 口 健 太 

   委  員  瀬 尾 和 敬 

委  員  中 島 由美子 

委  員  成 川 幸太郎 

委  員  帯 田 裕 達 

委 員  森 満   晃 

委  員  山 元   剛 

───────────────────────────────────────── 

○欠席委員（１人） 

   委  員  森 永 靖 子 

───────────────────────────────────────── 

○議長（地方自治法第１０５条による出席） 

   議  長  川 添 公 貴 

───────────────────────────────────────── 

○委員外議員（会議規則第１１８条による出席） 

   副 議 長  下 園 政 喜 

───────────────────────────────────────── 

○その他の議員 

議  員  井 上 勝 博             議  員  岩 切 正 之 

───────────────────────────────────────── 

○説明のための出席者 

総 務 部 長  田 代 健 一 

総 務 課 長  橋 口   堅 

文 書 法 制 室 長  久 米 道 秋 

財 政 課 長  鬼 塚 雅 之 

────────────── 

商 工 観 光 部 長  有 馬 眞二郎 

観光・スポーツ対策監  花 木   隆 

────────────── 

議 会 事 務 局 長  道 場 益 男 

議 事 調 査 課 長  川 畑   央 

─────────────────────────────────────────

○事務局職員 

事 務 局 長  道 場 益 男 

議 事 調 査 課 長  川 畑   央 

課 長 代 理  前 門 宏 之 

主幹兼管理調査グループ長  清 藤 操 生 

主幹兼議事グループ長  上 川 雄 之 

管理調査グループ員  堀之内 孝 充 

議 事 グ ル ー プ 員  芦 谷 仁 美 

───────────────────────────────────────── 

○審査事件等 

１ 今期定例会に付議される議案等について 

２ 議案第８３号 令和３年度薩摩川内市一般会計補正予算に係る討論通告について 

───────────────────────────────────────── 
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△開  会 

○委員長（徳永武次）これより議会運営委員

会を開会します。 

 本日の委員会は、ただいまタブレット端末に表

示しております審査日程により、審査を進めたい

と思いますが、御異議ありませんか。 

［「異議なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）御異議ありませんので、

そのように審査を進めます。 

 まず、議長から御挨拶をお願いいたします。 

○議長（川添公貴）皆さん、おはようございま

す。心配していました台風も直接の影響はないよ

うです。 

 本日は、２点ほどお願いがありまして。 

 本日の議事進行は若干変則的ですが、協力方、

よろしくお願い申し上げます。 

 ２点目です。今コロナの罹患者がだんだん減っ

ては来ているんですけど、国、県、そして市含め

て、協力金等の対応を早急にしたいということで

当局から申出がございます。やはり早期に支給し

たいということで、本日、皆さん方に御提案申し

上げますので、慎重方に審議方、よろしくお願い

申し上げたいと思います。 

 以上です。 

────────────── 

△今期定例会に付議される議案等について 

○委員長（徳永武次）次に、今期定例会に付

議される議案等についてを議題といたします。 

 一括、事務局長に説明を求めます。 

○事務局長（道場益男）それでは、資料１─

１、付議事件等区分表（案）を御覧ください。 

 前回の９月１５日の議会運営委員会で御確認い

ただきました議案等に追加いたしまして本日上程

されることとなります議案は、補正予算が１件で

ございます。議案第１０８号は、新型コロナウイ

ルス感染症対策に伴う、県の飲食店に対する営業

時間短縮要請期間の延長に伴う令和３年度薩摩川

内市一般会計補正予算であり、本案は本日の本会

議の最後のほうで本会議審議にしてはと考えます。 

 次に、付託事件に係る討論の通告状況等を説明 

いたしますので、資料１─２、討論通告等一覧を

御覧ください。 

 まず、生活福祉委員会に付託されておりました

陳情第４号につきまして、井上議員、犬井議員か

ら賛成討論の通告がありました。委員会の審査結

果は不採択とすべきものであり、反対討論の通告

はなかったことから、本陳情に対する討論は通告

順に、井上議員、犬井議員の順番で討論いただく

ことになります。なお、総務文教委員会及び産業

建設委員会の付託案件に係る討論の通告はござい

ませんでした。 

 次に、各常任委員会に分割付託されておりまし

た議案第８３号につきましては、いずれも原案可

決すべきものとの委員長報告がありましたが、こ

のうちの総務文教委員会付託分におきましては、

附帯決議が付されての原案可決とされたところで

あります。この議案第８３号に対する討論につき

ましては、既に通告を頂いている議員もおられる

ところでございますけれども、別添写しのとおり、

９月２１日に坂口議員、帯田議員、森満議員の連

署により修正動議の提出がありましたことから、

討論の順序につきましては、通告期限等を含めま

して、この後、改めて御協議いただく予定として

いるところでございます。 

 次に、付託事件に係る採決方法について説明い

たしますので、資料１─３、議案等採決区分表を

御覧ください。 

 まず、総務文教委員会付託案件では、議案第

７３号、議案第９３号及び議案第９４号の議案

３件を一括して簡易採決とし、生活福祉委員会付

託案件では、議案第７４号から議案第７７号まで

及び議案第８７号から議案第９１号までの議案

９件を一括して簡易採決とし、その後、委員会で

不採択とすべきものとされた陳情第４号について

電子表決システムにより採決を行い、産業建設委

員会付託案件では、議案第７８号から議案第

８２号まで及び議案第８４号から議案第８６号ま

での議案８件を一括して簡易採決としてはと考え

ます。 

 次に、修正動議が提出されている議案第８３号

の議事の進め方について説明いたしますので、資

料１─４を御覧ください。 

 本修正動議につきましては、発議者の数、修正

案の添付、連署といった所定の要件が整っており、

動議が成立しておりますことをまずもって御報告

させていただきます。 

 １の表になります。議案第８３号は、産業建設

委員会付託案件の委員長報告、質疑、討論、採決



- 3 - 

が終わった後の議題となります。 

 進め方につきましては、太枠で囲ってございま

すが、①で各常任委員長から順次、審査結果の報

告を頂いた後、②で議長から修正動議が提出され

ている旨の報告、③で同じく議長から原案と修正

案を併せて議題とする旨の宣告をしていただき、

その後、④で提案者から修正案の説明を行ってい

ただきます。説明は、提出者を代表して坂口議員

のほうで行われると伺っているところであります。

それから、⑤で各委員長報告と修正案に対する一

括質疑を行っていただく予定としております。 

 ここまでの流れにつきましては、次ページの点

線囲みの部分になりますが、会議規則第３８条に

おいて、委員会に付託した事件の審議順序として、

議題にしてから委員長報告、修正案の説明、質疑、

討論、表決の順序によると規定されているとおり

であります。 

 １ページに戻っていただき、留意事項になりま

す。（１）では、修正動議の説明後は委員長報告

と修正案を一括して質疑、討論をし、採決に入っ

たほうが、分かりやすく、能率的であるとされて

いることを記載しております。 

 このようなことで、質疑は一括して行われます

ことから、（２）にありますとおり、質問をされ

る際には最初に、修正案に対する質問か委員長報

告に対する質問かを明確にされた上で質疑に入っ

ていただく必要がございますので、御留意いただ

きたいと存じます。 

 次に、討論についてでありますが、修正案が提

出されている場合の討論の順序につきましては、

討論交互の原則により、多少複雑となりますが、

順序につきましては、原案賛成者、原案・修正案

ともに反対者、原案賛成者、修正案賛成者の順に、

これを繰り返すこととなります。 

 次に、採決についてであります。修正案が提出

されている場合の採決の流れも多少複雑で、初め

に修正案についての採決が行われます。その次が、

ケースに分かれまして、修正案が可決されたとき

には修正部分を除く原案について採決を行い、修

正案が否決されたときには原案について採決を行

うこととなります。 

 最後に、資料の１に戻っていただき、今後の提

出予定議案と議会運営委員会の開催日程について

でございますが、これにつきましては前回と同様

でございます。 

○委員長（徳永武次）ただいま事務局長から

説明がありましたが、当局から補足説明がありま

すか。 

○財政課長（鬼塚雅之）議案第１０８号の一

般会計補正予算について説明いたします。 

 予算書第１１回補正の１３ページの各会計歳入

歳出補正予算額調を御覧ください。 

 本補正は、一般会計において５,５６１万

８,０００円を増額するものであります。 

 次に、補正予算の概要を説明いたしますので、

１７ページ、２の歳出（目的別）を御覧ください。 

 商工費では、地域経済事業費において、県から

の飲食店に対する営業時間短縮要請が延長された

ことに伴い、事業者に支給される協力金のうち

１割を県に対して負担するための経費を増額する

ものであり、中小企業振興費において、県からの

営業時間短縮要請が延長されたことに伴い直接的

な影響を受けるタクシー事業者や運転代行事業者

に対し、事業継続を下支えするための支援金を支

給する経費を増額するものであります。 

 次に、歳入について説明いたします。１５ペー

ジ、１の歳入を御覧ください。 

 国庫支出金では、新型コロナウイルス感染症対

応地方創生臨時交付金を、県からの飲食店に対す

る営業時間短縮要請が延長されたことに伴う地域

経済事業費や中小企業振興費に係る財源として増

額するものであります。 

 繰越金では、前年度繰越金を今回補正の財源と

して増額するものであります。 

○委員長（徳永武次）ただいま説明がありま

したが、質疑、御意見はありませんか。 

［「なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）オブザーバーはないで

すか。 

［「なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）質疑、意見はないと認

めます。 

 それでは、今期定例会に付議される議案等につ

いては、説明のとおり取り扱うことで御異議はあ

りませんか。 

［「異議なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）御異議はありませんの

で、そのように決定しました。 
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 以上で、今期定例会に付議される議案等につい

ての審査を終了いたします。 

 ここで、協議会に切り替えます。 

         ～～～～～～～～～ 

         午前９時 ９分休憩 

         ～～～～～～～～～ 

         午前９時１２分開議 

         ～～～～～～～～～ 

［休憩中に当局職員退室］ 

○委員長（徳永武次）ここで、本会議に戻し

ます。 

────────────── 

△議案第８３号令和３年度薩摩川内市一般

会計補正予算に係る討論通告について 

○委員長（徳永武次）次に、議案第８３号令

和３年度薩摩川内市一般会計補正予算に係る討論

通告についてを議題といたします。 

 事務局に説明を求めます。 

○議事調査課長（川畑 央）ただいま議題と

なりました件について資料３に基づき説明をさせ

ていただきますので、お手元に資料３を御用意く

ださい。 

 議案第８３号令和３年度薩摩川内市一般会計補

正予算に係る討論通告について、御説明申し上げ

ます。 

 議案第８３号につきましては、先ほど説明があ

ったとおり、修正案が議長に対して提出され動議

が成立しておりますことから、議案第８３号本案

に対する討論通告期限は、当該修正案の説明を聞

いて、一括質疑をした後に設定し直すことにした

いと考えております。 

 具体的には、各委員長報告並びに修正案に対す

る一括質疑を終えた段階、下表５の部分ですけれ

ども、その時点で休憩を頂き、その間に通告書の

提出をしていただきまして、議会運営委員会にお

いて、討論の発言の順序について御確認いただき

たいと考えております。 

 下の１の「本会議の進め方」ですけれども、黒

の太線囲みの部分で、⑤までは資料１─４の説明

の順番と一緒でございます。今ほど述べましたと

おり、５の後、休憩を取っていただきまして討論

通告の提出を頂きまして、その後、議会運営委員

会を開会頂き、討論の順番の確認をさせていただ

きまして、本会議を再開して、そこで討論に入り

ます。 

 討論の順番は先ほどありましたように、原案賛

成、原案・修正案ともに反対、また原案賛成、修

正案賛成、これを繰り返す順番でお願いしたいと

思います。 

 それが終わりましたら、採決に入ります。この

採決につきましては、先に修正案の可否を問う採

決をいたしまして、修正案が可決された場合には、

その後、原案のうち修正案可決した部分を除いた

部分について採決を行うこととなります。また、

修正案が否決された場合には、原案について採決

が行われることとなります。 

 その下については、通常のとおりでございます。 

 ２番の討論通告書ですけれども、これは「別紙

のとおり」と書いてありますが、別で配付してご

ざいます発言（討論）通告書ということで、休憩

中にこの討論通告書を出していただきたいと思い

ます。なお、討論の種別については三つしかござ

いませんので、御留意ください。 

 ３番ですけれども、通告期限ですが、議案第

８３号に対する委員長報告と修正案に対して一括

質疑が終了した後、休憩中、直ちに提出頂きたい

と思います。 

 ４番ですが、討論の順番につきましては、先ほ

ど来繰り返しているとおりで、原案賛成、原案・

修正案ともに反対、次に修正案賛成。これを、こ

れごとに、原案賛成、原案・修正案反対、原案賛

成、修正案賛成ということで、通告時間が早い順

でさせていただきたいと思います。 

 なお、会派によって一括で提出をされる場合に

おいては、会派のほうで順番を決めてからお持ち

いただければ助かります。 

○委員長（徳永武次）ただいま説明がありま

したが、質疑、御意見はありませんか。 

［「なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）オブザーバーはないで

すか。 

○議員（井上勝博）私、まだ理解ができてない

ところがあって。 

 討論で、「原案・修正案ともに」というふうに

おっしゃるんですが、例えば「原案反対、修正案

賛成」というのが何で入らないのかがいまだに理

解できないのが、ちょっと、教えていただきたい

んです。 
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○議事調査課長（川畑 央）原案に１０の予

算が提案してあって、修正案がそこからマイナス

２という修正案があると、修正案のみ賛成すると

マイナス２のみが残るという不都合な状況が生じ

ると考えます。 

○議員（井上勝博）そうすると、「原案に反対、

修正案に賛成」という、そもそもそれが理屈で合

わないということになるのですか。 

○議事調査課長（川畑 央）お見込みのとお

りだと考えております。 

○委員長（徳永武次）質疑、意見は尽きたと

認めます。 

 それでは、本件につきましては、説明のとおり

取り扱うことで御異議はありませんか。 

［「異議なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）御異議がありませんの

で、そのように決定しました。 

 会派代表者の皆様には、会派所属議員への周知

をお願いいたします。 

 なお、討論通告については、先ほどのように提

出されるよう併せてお願いいたします。 

 以上で、議案第８３号令和３年度薩摩川内市一

般会計補正予算に係る討論通告についての審査を

終了いたします。 

 ここで、協議会に切り替えます。 

         ～～～～～～～～～ 

         午前９時１８分休憩 

         ～～～～～～～～～ 

         午前９時２０分開議 

         ～～～～～～～～～ 

○委員長（徳永武次）ここで、本会議に戻し

ます。 

────────────── 

△閉  会 

○委員長（徳永武次）以上で、議会運営委員

会を閉会したいと思いますが、御異議ありません

か。 

［「異議なし」と呼ぶ者あり］ 

○委員長（徳永武次）御異議ありませんので、 

以上で、議会運営委員会を閉会します。 
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